
鍾南山：疫苗覆蓋率高 港反彈風險低

妍之有理
屈穎妍

如果你問我：對香港電台印
象最深是什麼？我會毫不猶疑唸這
對 白 ： 「 北 漏 洞 拉 ， 木 剪 塞
妹……」

未聽過的不明所以，但經歷
過那時代的香港人一定會會心微
笑，那段越南語，是我們的集體回
憶。

七、八十年代，香港被越南
難民問題纏繞。1988年8月，政府
決定對越南船民實施新政策：凡因
經濟原因進入香港，將被視作非法
入境，非法入境者不能移居別國，
抵港後會被監禁及遣返越南。

為了將訊息廣傳，當年香港
電台會每小時播一段越南話宣布新
措施，希望難民別再湧港。天天洗
腦式播放，全香港人都學懂了那幾
句越南話，很多人還用 「北漏洞
拉」 來形容越南人。

所以，黑暴的時候，當香港
電台不斷透過不同節目抹黑中國、
攻擊政府、醜化警隊，說港台是
「公共廣播」 ，是為市民服務，不

單純為政府服務，更不是 「官媒」
的時候，我就想起那段越南對
白。港台如果不是為政府服務，
為什麼當年要每小時用越南語洗
大家腦？

今年是香港電台踏入九十五
年，港台的宣傳口號竟又是： 「公
共廣播九十五年」 。我認為，這口

號，是誤導。
公共廣播的定義是：廣播機

構從政府申請一部分補貼，其他資
金由基金或企業捐贈，或者向用戶
收費，不以營利為目標，以大眾利
益為依歸，運作獨立於政府，政治
中立，編輯自主。

為了 「獨立自主」 目的，儘
管港台全資由政府供養，港台員工
也是公務員，但港台過去這廿多
年，卻一直強調自己是 「公共廣
播」 ，不是官媒。今次的宣傳，再
重複強調 「公共廣播九十五年」 。

不過，歷史是改寫不了的，
香港電台到底是 「公共廣播」 還是
管治者「喉舌」？不如讓歷史說話。

根據港台八十周年時出版的
歷史紀錄《一起廣播的日子》，透
過解密的港英機密文件，看到英
國人如何利用香港電台作政治工
具。

港英政府認為，香港乃英國
利益的前哨陣地，故要多宣傳西方
世界的觀點。根據解密文書，廣播
處長布祿士（DE Brooks）1957年
時給英國國防大臣杜德（Alastair
Todd）的匯報是這樣寫的：

「要避免港台成為親共人士
的宣傳工具……面對中共對港人
的統戰策略，港台應採取積極而審
慎的中文廣播政策，以影響華人居
民中的游離分子，例如強調香港生
活的美好一面，多宣傳英聯邦及西
方民主世界……」

1928年創立的港台，歷任主
管都是英國廣播公司（BBC）出
身，而港台亦會派員工到英國

BBC受訓，培訓結束後，BBC會
寫一份秘密報告給處長，決定此人
去留。注意，是去留，不是升降，
即是說，BBC看的不是員工的廣
播能力，而是可信度。

前中文台長陳惠民在書中憶
述，那些BBC訓練班主管曾被德
軍俘虜，熬過集中營，是久經歷練
的人，對世情人事別有一番見地。

1955年，港督葛量洪建議將
香港電台賣給私人機構或轉型為
BBC的公共廣播模式，但被英國
殖 民 地 部 大 臣 博 伊 德 （Alan
Lennox-Boyd）大力反對，他認
為，要應付東西方冷戰，為了政治
安全，香港電台一定要留在政府手
上。

1967年反英抗暴，港英政府
手握的香港電台正正發揮了搶奪話
語權作用。當時港台成立了 「特別
宣傳隊」 ，進行宣傳和反擊，應付
突發新聞，統籌消防、警察及公用
設施的消息公布，更徵調大東電報
局的職員提供技術支援，而港台的
處長室亦調至中環拱北行，與新聞
處聯合發放消息。

回看歷史，香港電台從來都
是管治者手上的武器，幾時變成公
共廣播了？

今天，東西方又開始進入冷
戰時代，訊息平台更是重要戰場。
當西方不斷透過互聯網散播不實訊
息，如何利用自身平台牢固自己的
信念、傳播真確資訊，非常重要。
在這場訊息戰中，香港電台不應再
以 「公共廣播」 藉口來避開為政府
服務的重要責任。
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香港在2003年時經歷沙士疫症，20年後的
今天，香港又戰勝了歷時三年的新冠疫情，社會
得以全面復常。

回想2003年時，沙士來勢洶洶，鍾南山臨
危受命，出任廣東省非典（沙士）醫療救護專家
組組長，帶領團隊主動要求收治危重患者……
2020年爆發新冠病毒，鍾南山再次挑起重擔，
並在香港的疫情防控工作中提出專業指導意見。

鍾南山昨日出席由香港胸肺基金會等團體舉
行的「從沙士到新冠」健康教育展覽開幕禮，致辭
時笑稱，遇到了幾位20年前曾並肩對抗沙士的
朋友，現在仍然印象深刻。醫務衞生局局長盧寵
茂致辭時，讚揚鍾南山 「在沙士和新冠兩次重大
疫症中都走在最前線，也是國家抗疫領軍人物」。

多價疫苗和新冠新藥將上市
鍾南山認為，現時香港Omicron變種病毒的

傳染力、致病性、死亡率已大幅減弱，社會整體
的新冠疫苗覆蓋率很高，撤銷防疫措施後，沒出
現再次爆發，相信社會復常後，疫情反彈風險不
大。他透露，下月將有數款新冠疫苗獲批，包括
多價疫苗，同時有新冠藥物將上市，或較輝瑞藥
廠的口服藥更好。

鍾南山引述香港的基礎研究表示，使用口罩
極為重要，國家亦大力推展，去年爆發第五波疫
情後，出現重症及死亡個案，但在積極鼓勵市民

接種疫苗後，8月至9月疫情趨於穩定，是為開放
做好準備。他認為，香港敢於向前行，較內地早
開放，且香港本月起已可不用佩戴口罩，有關先
行做法對內地有很大促進作用。

盧寵茂：醫療體系要「超常」
盧寵茂表示，人類在未來20年、30年甚至

100年，都有可能面對自然界傳染病的挑戰。病
毒狡猾，新冠已不像沙士般自然消失；兩次疫症
給大家帶來重要教訓，就是維持個人及公共衞生
要常態化，保持警惕。

社會已經復常，不過盧寵茂說醫療衞生體系
不能滿足於 「恢復正常」 ，還要做到 「超常」 ，
追求改革、進步和創新。他提到，本港去年起引
入非本地培訓醫生，早前提出擬修例降低引入海
外護士的註冊要求，以及研究修訂《牙醫註冊條
例》等，都是為了確保公營醫療系統有足夠人
手，提升醫療水平。

美國胸肺學院（港澳分會）會長林偉奇醫生
表示，三年來新冠疫情反覆，社區曾長達八個月
無爆發，也曾單日逾七萬宗確診。應對新冠猶如
跑馬拉松，沿路有高有低，在醫護和市民共同努
力下，成功戰勝疫情。另外，香港胸肺學會會長
林倩雯表示，希望透過展
覽，令市民對呼吸道傳
染病保持警覺。

中國工程院院士鍾南山昨日在本港出席 「從沙士到新冠」 健康教
育展覽。他表示，Omicron傳染力大減，而香港在防疫措施上做得不
錯，加上社會整體的新冠疫苗覆蓋率很高，相信疫情反彈風險不大。

鍾南山讚揚香港在應對疫情上敢於前行，本月起撤銷口罩令亦對
內地有促進作用。

Omicron傳染力和死亡率已大減

大公報記者 王亞毛
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【大公報訊】記者古倬勳報道：已解散的
「支聯會」 涉嫌作為 「外國代理人」 ，拒絕向
警方國安處提供組織活動的相關資料，被控
「沒有遵從通知規定提供資料」 罪，前副主席
鄒幸彤等三人罪成，昨日（11日）各被判囚4
個半月。

案件其中兩名被告梁錦威及陳多偉早前已
認罪並被判囚3個月，餘下三名被告 「支聯
會」 前副主席鄒幸彤及兩名骨幹鄧岳君和徐漢

光不認罪，早前被裁定罪成，國安法指定法
官、主任裁判官羅德泉昨日於西九龍法院判處
三人各監禁4個半月。三人獲准保釋等候上
訴，惟鄒幸彤拒絕接受保釋條件繼續還押。

鄒幸彤等三人被控在前年9月8日，作為
「支聯會」 在本港的幹事或管理或協助管理該

組織的人士，並已獲根據香港國安法第43條實
施細則附表5送達通知，而沒有遵從根據該通
知的規定。

支聯會案 鄒幸彤等三人各囚4.5月

兩男女被國安處拘捕
疑擅取鄧燕娥處所證物

【大公報訊】記者古倬勳報道：已解散的
反中亂港組織職工盟前秘書長李卓人的妻子鄧
燕娥，涉嫌干犯香港國安法第29條 「勾結外國
或者境外勢力危害國家安全」 罪，日前被警方
拘捕。警方國安處昨日（11日）再拘捕兩名男
女，涉嫌串謀妨礙司法公正，消息指涉及鄧燕
娥的案件。

據悉為鄧燕娥妹及何俊仁弟
被捕兩人為一名63歲女子和一名65歲男

子，消息指兩人分別是鄧燕娥胞妹鄧燕梨及何
俊仁任職律師弟弟何俊麒，現正被扣留調查。

警方表示，被捕兩人涉嫌在警方持法庭手
令搜查一處所之前，取走與一宗 「勾結外國或
者境外勢力危害國家安全」 案件有關的證物，
企圖阻礙警方的調查。據悉兩人涉嫌取走的證
物包括電腦、文件、電話。

本月9日，鄧燕娥在赤柱監獄外被警方國
安處人員拘捕，其後被警方押到其位於美孚新
邨的住所調查。她昨日獲准以20萬元保釋，須
交出護照等旅遊證件以及手提電話、信用卡、
提款卡，星期五再向警方報到。

鄧燕娥准保釋須交出護照
《大公報》早於2021年獨家揭露，鄧燕

娥曾出任組織 「亞洲專訊資料研究中心」 （亞
專）的董事，自1994年起職工盟懷疑透過
「亞專」 收受美國等西方國家組織逾1.1億港

元資金，職工盟解散後，相關資金去向不明。
另有消息指，職工盟於1994年至2013年間，
懷疑收受「美國國家民主基金會」（NED）旗下
「美國國際勞工團結中心」 （ACILS）合共約

1300萬港元，有部分款項註明用於推動2014
年的所謂 「佔中」 行動。

科學委員會研疫苗接種恆常化
政府專家顧問、中文大

學呼吸系統科講座教授許樹
昌認為，本港新冠疫情已經過去，現時主流
的Omicron變種病毒BA.2及BA.5雖然傳播性
高，但殺傷力不大，相信社區仍有很強的免
疫屏障。他透露，衞生防護中心轄下聯合科
學委員會將於本月底討論，本港日後是否將
新冠疫苗接種調整為恆常化。

許樹昌昨日在一個電台節目表示，本港
逐步放寬防疫措施，撤銷解除口罩令後，未
見呼吸道病毒感染個案大幅上升，暫時只有

零星個案。他認為現時仍有不少人佩戴口
罩，是因為已經習慣，估計到夏季時，會有
更多人除下口罩。他建議，未完成接種疫苗
的長者、免疫系統失調的人士，在公共交通
工具或人多的地方，應繼續戴口罩，增加保
護。

世衞月底商討防護中心跟進
許樹昌透露，世界衞生組織疫苗小組將

於本月20及21日開會，討論是否將新冠疫苗
調整為恆常化接種的相關建議。衞生防護中
心轄下聯合科學委員會也將於本月底，就世
衞的討論結果再作商討。他認為，長者、長
期病患及免疫系統失調人士，很大可能需每
年都接種新冠疫苗，如同接種流感疫苗一
樣。

許樹昌昨日出席 「從沙士到新冠」 健康
教育展覽時，回憶2003年爆發沙士疫症初
期，不少同事出現明顯肺炎症狀後需送入觀
察病房，他曾負責其中一個病房。他指當年
情況較新冠更為惡劣，遲遲未研發出核酸檢
測試劑，後來研發出的試劑敏感度亦只有
50%。香港經歷沙士後，對傳染病的控制有
進步，短時間內已有核酸、快測試劑及疫苗
等，相信隨着科技進步，人類應對新傳染病
時會準備得更好。 大公報記者王亞毛

▶香港經歷
2003年沙士
後，加強對
傳染病的防
控措施。

從沙士到新冠，由措手不
及、毫無準備，到已可以善用

當年的經驗應對，多年來整體醫療衞生體系發
生了巨大變化。由香港胸肺基金會、香港胸肺
學會及美國胸肺學院（港澳分會）舉行的 「從
沙士到新冠」 健康教育展覽，昨日起一連兩
日，在荃灣荃新天地二期舉行，令市民回顧沙
士及新冠兩個重大疫症，並加入呼吸科疾病如
慢阻肺病、哮喘等資訊，及長新冠呼吸症狀的
應對方法等，與市民共度後疫情時代。

展覽會場設有留言區，讓市民寫下對三年

新冠疫情的感受。中國工
程院院士鍾南山昨日寫下 「全
民抗疫，必將勝利」 的留言，醫
務衞生局局長盧寵茂就寫下 「祝所有
市民身體健康，百毒不侵」 。

展覽內容回顧了兩次疫症的過程，並指出
疫情衝擊為本港醫療界帶來改變，當年沙士銷
聲匿跡後，政府於2004年6月成立衞生防護中
心，工作包括監測重要傳染病的發展趨勢、密
切留意傳染病在社區的情況等。另外政府並增
加醫護感染控制訓練。 大公報記者王亞毛

勉勵港人：全民抗疫必勝

▲中國工程院院士鍾南山（前排左一）與香港特區醫務衞生局局長盧寵茂（前排左二）等專家，
出席 「從沙士到新冠」 健康教育展覽開幕活動。

是不是喉舌，讓歷史說話

總結經驗

免疫屏障

掃一掃 有片睇

◀鍾南山在
「從沙士到

新冠 」 健康
教育展覽的留

言區，寫下 「全
民抗疫，必將勝

利 」 ，勉勵香港市
民。
大公報記者王亞毛攝


